

# LE MONDE

104, rue de Paris, Lille. — Téléphones 471.66, 471.67, 471.68.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. Haussmann, PARIS (9<sup>e</sup>).

## Le bombardement terroriste de Toulon a fait 352 morts et 527 blessés

### Sofia a également été attaquée par l'aviation anglo-américaine

Quartier Général du Führer, 25. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique. Un petit nombre d'avions de harcèlement ennemi ont survolé la nuit passée le nord de l'Allemagne. Des bombardements effectués par l'ennemi sur diverses localités du sud de la France ont causé des pertes considérables parmi la population.

Toulon, 25. — Cet après-midi, à 14 h, au lendemain du jour où la population toulonnaise a connu les horreurs d'un bombardement anglo-américain, dans les milieux officiels, que 352 morts avaient été retires des décombres et que le nombre des blessés atteignait le chiffre de 527.

Il est à noter que trois formations importantes de bombardiers anglo-américains, venant de la mer, firent leur apparition. L'aériette fut donnée, mais, comme d'usage fréquent, elle fut interrompue par des avions de chasse. Les toulonnais éprouvèrent une émotion profonde. Ce fut, trente minutes, un fracas ininterrompu de détonations effroyables ; aux explosions assourdissantes des bombes, répondait le feu roulant des batteries de D.C.A. La ville a été horriblement dévastée en divers points. Dans un quartier, en particulier, les maisons ovales, soufflées par le déplacement d'air des explosions, se sont effondrées, ensevelissant leurs habitants sous un amas de décombres. Malgré les efforts des sauveteurs, un certain nombre de personnes étaient encore, cet après-midi, sous les décombres de leurs habitations. Plus de cent familles sont sans abri.

## Les raids terroristes sur Berlin

### La population a conservé son calme et son sang-froid

Copenhague, 25. — Le représentant à Berlin de la Société danoise d'aviation, Amann, est arrivé hier, en avion, de Berlin à Copenhague. Il a raconté aux représentants de la presse ce qu'il avait vu lors des attaques terroristes anglaises sur Berlin.

Il a constaté que la population berlinoise avait accepté la situation avec beaucoup de calme. Il n'a remarqué aucun cas d'émeute. On a, au contraire, l'impression que la plupart des habitants savaient comment ils devaient se comporter. Cela s'est manifesté particulièrement lors des travaux d'extinction.

## Défaite écrasante d'une armée chinoise au nord de Chanteh où les Japonais ont encerclé d'importantes forces de Tchoung King

Changhaï, 25. — Une dépêche parvenue de Tchoung King annonce que les combats qui se déroulent au nord de Chanteh ont continué avec la même intensité. Les troupes chinoises ont subi de lourdes pertes. Le centre de gravité des batailles qui se sont livrées dans différents secteurs de la province.

Selon les renseignements fournis par des pilotes de reconnaissance nippons, 20.000 hommes ont été tués et 7 avions qui se sont violemment écrasés sur leur base. Les troupes de renfort ont été attaquées par de puissantes formations de l'aviation japonaise, à 50 km à l'ouest de Tchoung King. A Tchoung King on a vu que les Japonais ont atteint la ligne extérieure de défense de Changhaï et que de violents combats se déroulent pour la possession de cette ville. Ces troupes de renfort ont subi un grand pertes.

Les 16<sup>e</sup> et 44<sup>e</sup> divisions de Tchoung King ont été soumises à des bombardements répétés et ont subi de lourdes pertes.

Tokio, 25. — Le quartier général de l'armée expéditionnaire japonaise en Chine, a communiqué, mardi que l'ennemi a perdu sur le terrain 11.492 tués et perdu 6.513 prisonniers au cours de opérations effectuées par les troupes japonaises en septembre sur les différents théâtres de guerre en Chine. Les forces nipponnes ont capturé 9 canons, 104 mitrailleuses, lourdes, 4.959 fusils automatiques, mortiers.

## LA SITUATION AU LIBAN EST REDEVENUE NORMALE

Amsterdam, 25. — Le service d'informations britannique annonce que le parlement libanais s'est réuni, mercredi, pour la première fois depuis le 11 novembre, jour où il a dû suspendre son activité. Le premier ministre Riad el Solh déclara que la situation était redevenue normale. Il exhorta le peuple à faire confiance à son gouvernement.

Au cours de la fête du Nouvel An malgache célébrée à TOULOUSE, ces derniers jours, un tirailleur malgache adresse un hommage de fidélité au Maréchal de France, Chef de l'Etat. (Ph. Belgapresse).

## A l'ouest de Kiev les forces soviétiques encerclées ont été anéanties

199 chars, 554 canons, 300 mitrailleuses et 166 camions ont été détruits ou capturés et de nombreux prisonniers ont été faits

Quartier Général du Führer, 25. Nikopol et dans la grande boucle du Dnieper, les attaques déstabilisantes, par l'ennemi, ont également été repoussées après de violents combats. Quelques brèches ont été comblées. Au sud de Kremenetsoug, l'ennemi a réussi à s'infiltrer dans nos lignes avec de puissantes forces d'infanterie et de chars. Au cours d'une contre-attaque un groupe de combat ennemi a été anéanti. Un grand nombre de chars et de camions ont été détruits dans la région à l'ouest de Kiev ; l'attaque déstabilisante par les troupes allemandes, malgré les incessantes contre-attaques soviétiques, a été repoussée.

De puissants contingents ennemis, dont le communiqué d'hier annonçait l'encerclement, ont été tués en plusieurs points. Au cours des quatre derniers jours, nos troupes ont capturé un char et un camion, 100 camions ont été détruits dans le secteur, 200 chars, 100 canons de tous modèles, 300 mitrailleuses et lance-grenades ainsi que 166 véhicules. Les Soviétiques ont capturé également de nombreux prisonniers. Dans le secteur de Gornel, les combats acharnés se poursuivent avec les forces ennemies qui s'étaient infiltrées à l'ouest et au nord de la ville. Plusieurs tentatives d'encerclement ont été repoussées. Les troupes soviétiques ont été très héroïques.

Le capitaine de Navet, notre contre-attaque, après avoir repoussé les violents contre-attaques ennemis, a fait de nombreux prisonniers et a détruit de nombreux chars et camions.

Des autres secteurs du front de l'Est, on ne signale aucune opération importante.

## Voitures amphibies allemandes contre chars soviétiques

SS-PK-Bericht. — Lors des combats très durs au nord de Kiew-Rog des troupes rapides de l'armée de terre et des Waffen-SS ont eu un succès remarquable dans le flanc ennemi et ont empêché l'encerclement de groupes de combat allemands. Beaucoup de ces unités rapides portées en avant, ont fait de nos effectifs de reconnaissance.

Un groupe de reconnaissance d'une division de grenadiers cuirassés se trouvait déjà depuis longtemps en marche, avait chassé l'ennemi de plusieurs positions et poursuivait sa reconnaissance plus avant vers le nord. Prudemment les trois occupants d'une voiture amphibie étaient sur le terrain sur un char de compagnie peu dérangés. Les yeux des grenadiers aperçurent brusquement dans un tournant un véhicule de reconnaissance cuirassé ennemi qui se dirigeait sur eux à toute vitesse et s'arrêtait à quelques mètres. Les hommes furent étreints à cet instant de cette seconde trop courte de l'angoisse et ouvrirent le feu. Trois mètres seulement les séparaient du char. Les yeux aussi se mirent à faire feu de toutes ses pièces. La voiture amphibie se trouvait heureusement dans l'angle mort. Comme les rafales de mitrailleuses des grenadiers avaient peu d'effet sur le char cuirassé, le pointeur de la mitrailleuse visa les mitrailleuses. La première rafale eut pour résultat de détruire le char. L'ennemi fut arrêté sur tir. Plusieurs chars du type T. 34 apparurent.

Le conducteur de la voiture amphibie réalisa immédiatement le danger de la situation, en se déplaçant le fait dem-tout et regagna son char en vitesse. Derrière lui, les mitrailleuses de reconnaissance firent explosion.

Dr. G. ROHTIG, Correspondant de guerre SS.

## LA LOTERIE NATIONALE

TIRAGE DE LA 33<sup>e</sup> TRANCHE

Le numéro 117.952 gagne 2 MILLIONS DANS LA SÉRIE A ET 2 MILLIONS DANS LA SÉRIE B

Dern chiffre du billet	Numéros gagnants de 100.000 francs	Série A du lot	Série B du lot
1	41 6.191	500 2.000	1.000 10.000
2	14 54.312	2 400	400 600
3	3.733 174.503	20.000 600.000	30.000 250.000
4	934 8.844	1.000 2.000	1.500 10.000
5	29.545	40.000	60.000
6	766 8.956	1.000 1.000	1.500 1.500
7	397 3.127	1.000 2.000	1.500 10.000
8	226 128	1.000 1.000	1.500 1.500
9	8.066 987.828 275.929	10.000 100.000 100.000	100.000 120.000 250.000
0	7.300 84.939 191.190 447.556	300 40.000 100.000 500.000	200 60.000 120.000 250.000

(Sous réserves pour toute erreur de transmission).

## Prochain tirage le 2 décembre

28.000 ENFANTS ESPAGNOLS ONT ÉTÉ RAPATRIÉS

Madrid, 25. — La délégation spéciale créée par le général Franco pour le rapatriement des enfants espagnols, a ramené jusqu'ici après six ans d'activité 28.000 enfants espagnols sur les 33.000 qui avaient été entraînés par les Bolchevistes à l'étranger lors de la guerre civile. Les efforts du gouvernement espagnol n'ont débouché qu'en l'Union Soviétique et au Mexique, dont les gouvernements ont refusé l'autorisation de rapatriement.

En Russie soviétique, il y a eu aujourd'hui 3.000 enfants espagnols dont une grande partie doit avoir succombé au front. Les troupes allemandes ont libéré à l'Est, un certain nombre d'enfants espagnols qui ont été renvoyés au pays.

## Les positions de l'Allemagne et du Japon sont inébranlables

Berlin, 25. — Dans un communiqué sur la situation générale sur les divers théâtres d'opérations, M. Martin Hallensleben, correspondant militaire du D.N.B., souligne que les positions de l'Allemagne et du Japon sont inébranlables et que la puissance militaire de ces deux pays se trouve encore en plein développement.

Les ennemis du Reich et de l'Empire du Soleil Levant sont comme prémices, écrit-il, que le potentiel militaire de ces deux puissances se trouve déjà déployé au maximum. Le Japon a commencé à peine à développer leur puissance.

Il s'agit aux yeux, poursuit le correspondant, combien peu la façon de conduire la guerre de l'Allemagne et du Japon a été jusqu'à présent, à refuser une pareille conception. L'Allemagne et le Japon, soit donc la plus forte puissance terrestre par nation la plus forte par le fait de vue naval font évidemment preuve d'une grande retenue — certainement motivée — en ce qui concerne la divulgation de leurs positions. Le Japon compte manifestement sur une décision sur mer et de toute façon dispose en ce moment d'une flotte qui ne peut en aucun cas être sous-estimée, par l'adversaire.

A l'ennemi de ce qu'on fait ses ennemis, l'Empire du Soleil Levant n'a pas encore déployé sur les théâtres d'opérations la force pleine et entière de son énorme flotte.

## Les rapports anglo-gaullistes sont extrêmement tendus

Genève, 25. — Un correspondant spécial de l'« Observer » déclare que les rapports entre l'Angleterre et les Gaullistes sont tendus depuis longtemps déjà, et que les incidents qui ont eu lieu récemment au Liban viennent encore d'accroître dans des proportions très sensibles les divergences de vues existant entre les deux pays.

Depuis la campagne de Syrie, ajoute le correspondant, il est nettement visible que les Gaullistes se trouvent dans l'opposition extrême-gauche à l'égard des Anglais. La situation s'est à tel point empirée, conclut-il, que seuls des hommes nouveaux sont en mesure de sauver la situation.

En Extrême-Orient, il faudra, à l'avenir, surveiller à la fois le Pacifique et l'Océan Indien. En Europe, le point crucial des efforts de guerre se situe sur le front de l'Est et dans l'espace aérien.

La puissance défensive avec laquelle l'Allemagne a, dans ces derniers mois, supporté les épreuves de la guerre dans l'Est et dans les airs ne peut être expliquée parfaitement que par son moral inébranlable et par la persévérance de ses plans militaires. Du côté alle-

mand, on attire l'attention sur le fait que le moment des revers décisifs contre le terrorisme anglo-américain approche de jour en jour. Les cercles allemands regrettent uniquement de ne pas trouver dans l'obligation de servir l'Allemagne, des mesures de représailles.

## LA LUTTE contre les plans d'hégémonie mondiale des « Alliés »

Berlin, 25. — « Répondre à la question de savoir quel est le sens de la deuxième guerre mondiale, c'est en même temps donner la garantie de la victoire finale de l'Allemagne. »

C'est en ces termes que débute un article paru dans le « Voelkischer Beobachter » sous le titre « La lutte contre les plans d'hégémonie mondiale ».

Depuis le début de l'ère moderne, dit-il, toutes les tentatives faites pour établir une grande puissance en vue de prendre le pas sur les autres ont échoué.

À présent Roosevelt, Churchill et Staline essaient chacun de leur côté de attribuer l'hégémonie mondiale à l'alliance scellée entre les trois larons. L'alliance scellée entre les trois larons montre cependant qu'aucun d'eux n'est capable de vaincre seul l'Allemagne. Elle fournit, en même temps, la preuve qu'elle ne se sonne unis que pour attendre ce but et que l'incompatibilité entre les efforts déployés par chacune des trois puissances pour assurer l'hégémonie mondiale sera la cause d'une guerre mondiale.

La démocratie pour laquelle Roosevelt et Churchill ont pris les armes, a fait faillite dans le monde entier. En Allemagne, cependant, le Führer avertit l'hégémonie mondiale de configuration mondiale, les bases qui ont consacré son invincibilité.

« Nos ennemis, termine le journal allemand, ne sont pas parvenus à détruire l'Axe mais seront eux-mêmes brisés par la résistance des puissances tripartites qui ne visent qu'à l'indépendance de la Libye et de la Tripolitaine, l'abolition des mandats et la suppression des Nations Unies à l'égard de l'indépendance de la Libye et de la Tripolitaine, l'abolition des mandats et la suppression des Nations Unies à l'égard de l'indépendance de la Libye et de la Tripolitaine. »

## DIVORCE DE L'AGA KHAN

Berne, 25. — La première Chambre du Tribunal civil de Genève a prononcé le divorce de l'Agakhan et de son épouse. Le divorce a été prononcé par rupture mutuelle des liens conjugaux. La garde de l'enfant mineur a été confiée au père en vertu d'un accord intervenu entre les deux parties.

## EN MÉDITERRANÉE OCCIDENTALE

### Les ports de Bastia et de la Magdalena ont été attaqués par l'aviation allemande

Quartier Général du Führer, 25. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique. Sur le front d'Italie du sud, la journée a été calme dans l'ensemble. La nuit dernière, une puissante formation d'avions de bombardement du type lourd a attaqué, au moyen de bombes de gros calibre, des installations et des installations de navires dans les ports de la Magdalena et de Bastia.

« Les ennemis du Reich et de l'Empire du Soleil Levant sont comme prémices, écrit-il, que le potentiel militaire de ces deux puissances se trouve déjà déployé au maximum. Le Japon a commencé à peine à développer leur puissance. »

## La presse britannique déplore la perte des îles de la Mer Egée

Amsterdam, 25. — Reuter annonce que les journaux anglais continuent à s'occuper de la perte des îles de Samos et de Léros. Le « Daily Telegraph » parle d'un événement désastreux sur mer Egée et déclare que l'impression prévalait que toute cette affaire a été gâtée depuis le début.

Le « Times » écrit que l'occupation de l'île de Samos par les troupes allemandes est l'élimination des dernières possessions « alliées » en mer Egée. Les Allemands ajoutent le journal, se sont de nouveau assurés le contrôle des routes maritimes au large de la côte turque et de la Grèce.

## Il faut instaurer une société sans prolétaires et sans parasites

Paris, 25. — Au cours d'une manifestation au profit du Livre du Prisonnier, qui s'est déroulée à Aubervilliers, devant une très nombreuse assistance, sous la présidence d'honneur du président Léval, M. André Masson, commissaire général aux prisonniers de guerre rapatriés, a notamment déclaré :

« De telles manifestations de générosité, de solidarité, sont évidemment souhaitables. Elles ne doivent pas toutefois nous faire oublier la nécessité absolue d'orienter tous nos efforts vers un ordre nouveau dont dépendent les conditions dignes et équitables de vie pour tous. Le passé a préparé nos malheurs, nous lui tournons le dos définitivement, soucieux de fixer l'avenir de toute cette force révolutionnaire que nous avons puée dans la reconnaissance de nos destins. »

Après l'heure de la charité et de l'entraide, qui adoucit le mal ou la souffrance sans la supprimer, il nous faudra instaurer enfin une véritable société moderne sans prolétaires et sans parasites. Mais sans union, nous n'atteignons jamais.

« Un pas était à faire, pour les uns sur le plan national, un pas est à faire pour les autres sur le plan social. Dans la rencontre fructueuse de tous les éléments forts de notre pays, l'avenir se reformera. »

## Partout, dans le Reich on a le souci de la vie matérielle et morale des travailleurs français en Allemagne

Paris, 25. — M. Brunet, commissaire général à la main-d'œuvre française en Allemagne, recevant hier, la presse de zone Nord, a exposé devant son auditoire les différentes observations que lui avait suggérées son récent voyage en Allemagne.

« Au cours de ce voyage, a-t-il ajouté, j'ai pu prendre contact dans plusieurs régions avec de nombreux délégués d'usine, délégués d'arrondissement, délégués de camps, et m'entretenir avec eux des différents problèmes du moment. »

« J'ai constaté, encore une fois, comme je l'ai toujours fait d'ailleurs jusqu'ici, que les travailleurs français partis en Allemagne et à leurs familles restées en France. Par ailleurs, les services officiels allemands, et notamment le Front allemand du Travail, ont le souci constant de la vie matérielle et morale de nos travailleurs. »

« J'ai trouvé partout une compréhension absolue et l'aide la plus complète a été apportée à ma détermination. »

M. Brunet a ensuite parlé du rôle et de l'action en France des comités d'entraide, qui ont pour but de venir en aide aux travailleurs français partis en Allemagne et à leurs familles restées en France. Par ailleurs, les services officiels allemands, et notamment le Front allemand du Travail, ont le souci constant de la vie matérielle et morale de nos travailleurs.

« J'ai trouvé partout une compréhension absolue et l'aide la plus complète a été apportée à ma détermination. »

## M. LAGARDELLE a transmis les pouvoirs à M. Bichelonne

Paris, 25. — Dans le cabinet du ministre du Travail, M. Lagardelle, entouré de ses collaborateurs, a transmis ses pouvoirs à M. Bichelonne, lui a présenté les hauts fonctionnaires et les chefs de service du ministère du Travail.

## M. HENRI SELLIER, SÉNATEUR DE LA SEINE, EST MORT

Paris, 25. — M. Henri Sellier, sénateur de la Seine, vient de mourir. Il était né le 22 décembre 1853 à Bourges.

D'abord chef de bureau au Ministère du Travail, il fut élu, comme membre du parti socialiste unitaire, conseiller général de la Seine pour le Canton de Futeaux, en 1916. Il a été président de cette assemblée où a tenu une très grande place. Sous le ministère Léon Blum, il fut ministre de la Santé Publique. Maire de Surènes en 1918. M. Henri Sellier est resté à la tête de cette municipalité jusqu'en 1940. Il était sénateur de la Seine depuis 1933.

Par intérim : Louis ARTHUR